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話 香港文匯報訊（記者 胡恬恬）在香港中

美論壇2024上，與會多位來自美國的專家
學者在接受香港文匯報訪問時表示，儘管
面臨地緣政治的壓力，但仍需對香港保持
信心，認為香港的商業環境仍具吸引力。
美國前總統喬治．H．W．布殊的兒子、喬
治．H．W．布殊美中關係基金會創始人兼
主席尼爾．布殊（Neil Bush）論壇後接受
香港文匯報訪問時讚揚香港一直保持令人
驚嘆的地位，是連接西方與中國內地的橋
樑，並呼籲美國政府恢復對香港的「信
任」，又鼓勵美國企業關注粵港澳大灣
區，期待粵港澳大灣區為中美雙方創造更
多機遇。
尼爾．布殊坦言，當前中美關係正面臨低谷，反華言

論在美國政界此起彼伏，對華態度也更加偏激，但他仍
對兩國的商業關係前景保持樂觀，「從長遠來看，我認
為我們會看到，隨着中國變得更加強大、美國需要更加
適應，並在未來的道路上建立非常有建設性的關係。」
「香港繼續保持着多年來「amazing kind of position (令
人驚嘆的地位），」尼爾．布殊認為，香港在連接西方
與中國方面扮演着重要角色，希望特區政府繼續與美國
保持緊密的聯繫，「香港以一種特殊的方式發揮重要作
用，在某些方面充當西方與中國內地的橋樑。」

「小布殊總統」之弟鼓勵美企參與灣區發展
被問及美國一些政界人士對香港的態度偏頗，他認為

應從更大的角度去看待在香港發生的事情，只要香港的
社會安全得到保障，就能繼續保持繁榮。
對香港在中美之間扮演的角色，尼爾．布殊表示，香

港與中國內地關係深厚，目前依然是外國進入中國內地

的橋樑，「這是一個偉大的角色，無論在
金融、私募股權、商業交易、文化交流還
是其他方面，香港可以在這些方面發揮作
用。」
談到粵港澳大灣區的發展，尼爾．布殊
表示，作為中國內部發展的經濟驅動力，
粵港澳大灣區吸引了大量的技術和資本流
動。他鼓勵美國公司關注這個地區，若美
國能夠參與到粵港澳大灣區的發展，將能
為中美雙方創造更多機遇。
美國前駐華大使馬克斯．博卡斯（Max
Baucus）表示，儘管香港可能受到地緣政
治的影響，但在經濟和金融領域，香港不
會受到過多限制，「I guess I am pretty op-

timistic about Hong Kong （我想我對香港相當樂
觀）。」
他表示，香港具有穩定的金融中心地位，是一個居住

和做生意的好地方。儘管當前的國際政治環境存在不確
定性，但香港的營商環境仍具有吸引力，對外國投資者
來說是一個值得進一步開發的市場。
歐亞集團中國業務總經理、美國國務院前副助理國務卿
華自強（Rick Waters）接受香港文匯報訪問時表示，儘管
2019年以來，美國與香港的關係發生了變化，但美國在這
座城市仍有許多利益，香港仍然是一個特殊的地方。
他表示，自己曾與許多商會的公司交談，結果顯示香

港的商業環境在許多方面都很好。雖然香港的內部經濟
正經歷挑戰，但他強調對企業而言，最重要的是有一個
透明、公平的司法程序，以及安全的環境，包括數據安
全等。「從長遠來看，我認為我們仍然應該保持樂觀，
在經濟調整和正確政策的帶領下，相信外界對香港的信
心會逐漸恢復。」

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）前摩根士丹利
首席經濟學家斯蒂芬．羅奇（Stephen Roach）
昨日在論壇後接受香港文匯報訪問時表示，隨
着特朗普的當選及其對中國的貿易政策，相信
香港的經濟環境將受到嚴重影響，故香港應更
加努力挖掘新的經濟增長點，以應對面臨的挑
戰，「我認為文化產業可以是一個新的經濟增
長來源。」
羅奇於今年2月在英國《金融時報》發文稱
「香港已玩完」，其後在網站發表題為《接近
絕望的無奈》的文章。再次來港的他昨日在論
壇後接受記者簡短訪問，聲稱自己此前的立場
不變，稱香港經濟受中國經濟發展的驅動，而
隨着中國經濟放緩及中美衝突加劇，香港面臨
嚴峻經濟挑戰，在面對外部挑戰時壓力更大，
需要更加努力尋找新的經濟增長引擎。
團結香港基金總裁李正儀在論壇後接受香港

文匯報訪問時強調，香港應「做好自己」，發
揮自身優勢，推動在創新科技領域的發展，以
應對日益複雜的新形勢和潛在的風險和挑戰。
她表示，當前香港面臨的形勢要求社會各界
共同努力，推動經濟轉型升級，包括在數字化
轉型、人工智能等創新科技的發展。「我們必
須做好自己」。李正儀表示，在當前的環境
下，香港要專注於提升自身實力，尤其是在科
技領域，才能更好地應對未來的挑戰，增強外
界對香港的信任，提升香港的國際地位。
「我們需要邀請更多的朋友來香港，親身體
驗這裏的真實情況，而不僅是依賴外界的評
論。」李正儀表示，儘管中美關係緊張，香港
仍然在亞洲區扮演着重要角色，是內地企業開
拓國際市場、海外投資者進入中國內地的橋
樑，希望社會各界共同努力，推動城市的升級
轉型，以應對複雜的國際局勢和風險挑戰。

香港文匯報訊（記者 黃子龍、黃子晉）美國駐華大使
伯恩斯昨日在「2024香港中美論壇」視像致辭時大放厥
詞，聲稱中國維護國家安全法律「增加商業風險」，並
稱美方對推進新疆、西藏、香港的人權和人的自由「有
承諾」云云。多位香港政界人士昨日接受香港文匯報訪
問時表示，美國的國安法例比中國更嚴厲，而涉疆涉藏
涉港事務純屬中國內政，任何其他國家不容干預。他們
促請美方恪守互相尊重原則，以互惠互利的態度共建新
型大國關係。
港區全國人大代表林至頴表示，伯恩斯有關言論嚴重

雙標，充滿冷戰零和思維，與事實嚴重不符，不得人
心。
他表示，過去一年，美國企業在華營收企穩，外資持

續看好中國市場，美方應該認清世界發展大勢和商界所
向，理性看待中國的發展，多做建設性的事，為促進中
美關係和兩國人民友誼和經貿發展發揮建設性作用。

以互惠互利態度 建新型大國關係
香港特區立法會議員梁熙認為，伯恩斯倘要表達美方

對於加強與中國溝通和交流的誠意，就要走出「說一套、
做一套」的老套路，切勿以冷戰思維去看待中美關係，否
則絕對是雙邊關係的破壞者。在紀念中美建交45周年之

際，大家應以互惠互利的態度共建新型大國關係。
香港特區立法會議員陳穎欣表示，伯恩斯將中國維護
國家安全、國家利益的法律扭曲成「破壞投資環境」，
危言聳聽。希望美方切勿把抹黑的髒水潑到中方身上，
挑起任何會破壞中美關係的危機。任何國家都不要低估
中國人民捍衛國家主權和實現民族復興的堅定決心，敦
促美方恪守互相尊重原則。

促捨棄零和思維與雙標
香港特區立法會議員何敬康表示，包括美國在內的世
界各國都會為了保障國家安全和機密而訂立相關法律法
規，但美國就對別國完善維護國家安全的舉措採取雙重
標準、說三道四。
他強調，香港、西藏和新疆都是中國不可分離的一部

分，維護當地的人權和自由屬於中國內政，不存在任何
第三國會對當地有所謂「承諾」。
香港特區立法會議員李鎮強表示，美國自身有關維護
國家安全法律比中國嚴厲，而維護國家安全對全世界每
一個國家而言都是必要的，任何人倘無視有關事實，發
表偏頗言論，無疑是雙重標準，而新疆、西藏、香港相
關事宜均屬於中國內政，其他國家政客根本無權妄議，
不容干預。

布殊美中關係基金會：
港一直保持令人驚嘆地位

港政界批美方干預中國內政 促恪守互相尊重原則

▲ 謝鋒透過視頻致辭表示，
中美關係穩定、健康、可持
續發展符合兩國共同利益。
香港文匯報記者北山彥 攝

◀ 伯恩斯（Nicholas Burns）
以視頻致辭，強調美國不尋
求與中國脫鈎。
香港文匯報記者北山彥 攝

是次論壇以「回顧與展望」為主題，強調回顧兩國關係過往成
就的必要性，也為兩國合作應對共同挑戰制定前瞻性議程，

有300多嘉賓出席了昨日的開幕式。

謝鋒：雙方要確立對話而非對抗
謝鋒透過視頻致辭表示，中美關係穩定、健康、可持續發展符合
兩國共同利益，相互尊重、和平共處、合作共贏才是面向未來的正
確選擇。「中美雙方要加強對話溝通。作為世界兩大經濟體、聯合
國安理會常任理事國和核大國，中美不來往不打交道是不可能的，
衝突對抗的代價是誰都不可承受的。」
「中國文化向來有遇事多商量、有事好商量的傳統。」謝鋒表
示，中美各有關切，完全可以把問題擺到桌面上坦誠溝通，通過平
等協商尋求解決辦法。「把對話都當成敏感詞匪夷所思，實質是重
回冷戰式隔絕對抗。」
他表示，雙方要確立對話而非對抗、雙贏而非「零和」的交往基

調，要加強各層級各領域對話，消除誤解誤判，擴大利益交匯點，
拉緊人文交流紐帶，讓中美關係的源頭活水流動起來。「中方對話
的大門始終敞開，歡迎兩國人民多來往、多交流，願同美國做夥
伴、做朋友，希望美方同中方相向而行。雙方要妥善管控分歧。」
謝鋒強調，中國沒有超越或取代美國的規劃，希望美國也不要有
遏制打壓中國的打算。要聚焦共同利益，不能只盯着分歧，任由摩
擦佔據頭條。要尊重彼此核心利益和重大關切，以建設性方式妥善
管控分歧，讓消極因素愈減愈少。

陸慷：中國對分裂勢力零容忍至今不變
陸慷在論壇的高級別對話環節表示，中國過去一直專注於國內的
經濟、科技等發展，並始終希望美國能成為合作夥伴，並致力在雙
邊關係發展中維護中國的核心利益，這點從未改變，包括在台灣問
題上，中國對分裂勢力的零容忍政策至今不變。
「即使中美之間經歷很多困難時期，甚至現在仍面臨不少問題，
但中國已盡力管控這些困難，中國希望事情向好的方向發展，但不
能只依賴運氣，需要做正確的事，做好準備。」他強調，中國對維
護穩定、健康、可持續發展的雙邊關係的決心和承諾亦從未改變。
包括對維護穩定、可持續的中美關係，有關承諾從未改變。
陸慷表示，中國會在國家安全和經濟發展之間尋求良好平衡，即

使中美之間經歷很多困難時期，甚至現在仍面臨不少問題，但中國
已盡力管控這些困難，「中國希望事情向好發展，但不能只依賴運
氣，中國需要做正確的事，包括做好準備。」

崔天凱：合作可雙贏 競爭雙輸
中國外交部前副部長、前駐美大使崔天凱指出，合作可以帶來雙
贏，競爭是雙輸。中國要捍衛自己正當權益去發展，也會捍衛我們
的發展道路和政治體系。若想達成交易，有些領域是不能談的，特
別是台灣問題。但如果我們看大局，如氣候變化、疾病、科技領域
等方面的合作，就需要兩國攜手和世界上其他國家一起解決這些問
題，相信這些領域是可以達成協議的。

美駐華大使：美不尋求與中國脫鈎
美國駐華大使伯恩斯（Nicholas Burns）以視頻致辭，指經過美
中官員互訪、美國總統拜登和中國國家主席習近平去年在美國三藩
市會面，雙方在合作領域取得進展，包括恢復軍事溝通，雙方亦達
成共識合作打擊「芬太尼」，並就應對氣候變化等展開合作等，同
時承諾加強人文交流。
他強調，美國不尋求與中國脫鈎，脫鈎對雙方經濟都是災難，美

國希望健康、公平、雙向的貿易和投資能夠繼續。雙邊互動促進了
對話，降低競爭轉變為衝突的可能性，又展示了美方對管控競爭的
承諾，惟他聲稱，雙方仍有「重大分歧」需要解決云云（見另稿）。

美國大選剛剛結束，特朗普當選將重回白宮，中美關

係何去何從備受全球關注。由中美交流基金會與中國國

際經濟交流中心聯合主辦的「2024年香港中美論壇」昨

日起一連兩天在港舉行。中國駐美大使謝鋒透過視頻致

辭強調，中美合作從不是你輸我贏的「零和遊戲」，中

美衝突對抗的代價誰都不可承受，他呼籲應通過平等協

商尋求解決辦法，加強各層級各領域對話，消除誤解誤

判。中共中央對外聯絡部副部長陸慷在論壇上強調，中

國對中美雙邊關係的基本態度並無改變，始終希望美國

能成為合作夥伴。 ●香港文匯報記者 胡恬恬、黃子晉

羅奇：港文化產業可成新增長點

●陸慷在論壇的
高級別對話環節
表示，中國過去
一直專注於國內
的經濟、科技等
發展，並始終希
望美國能成為合
作夥伴。
香港文匯報記者

北山彥 攝

●尼爾．布殊接受訪問時
讚揚香港一直保持令人驚
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